

CANTINAS ESCOLARES



ESCUELAS DE AMARA

D. EDUARDO VEGA DE SEOANE

Las reformas llevadas á cabo en las escuelas municipales de San Sebastián, con arreglo al vasto plan formulado por el antes presidente de la Comisión de Fomento de nuestro Municipio, y hoy diputado á Cortes por Pego, D. Eduardo Vega de Seoane, han tenido digno y cumplido coronamiento con la inauguración de la primera cantina establecida en el grupo escolar de Amara.

El día 20 del pasado Enero, festividad de San Sebastián, tuvo lugar la solemne inauguración, á la que dió el debido realce y brillantez la asistencia del Excmo. Ayuntamiento.

No son ninguna novedad en la mayor parte de las naciones euro-

peas estas cantinas escolares, cuyo funcionamiento ha dado hasta el presente los más satisfactorios resultados.

Sin embargo, en España, son muy poco conocidas, y llévase á cabo su implantación lenta y dificultosamente.

Que llenan un fin social de innegable importancia é inmediata necesidad, no puede ponerse en duda.

Como dice muy bien en *La Instrucción Primaria*, de esta provincia, el competente y reputado profesor Carmelo: «Dar de comer al hambriento no sólo es una obra de caridad; es, además, un deber de justicia para los que pueden realizarlo.»

Y añade Rosalía Bravo, en la misma publicación:

«El egoísmo humano que siente mucho, pero piensa poco, impone el gasto, casi siempre excesivo, y olvida los medios que proporcionan el mayor ingreso. Gimnasia de cuerpo, gimnasia de espíritu. A correr, á moverse, que la vida es eso: actividad. Marchas forzadas para conseguir el laurel; gran entusiasmo y poco rancho.

»Hay que cambiar los términos. Hacer obligatoria la nutrición, moderar la velocidad é imponer los juegos higiénicos, lo primero; disminuir los libros, lo segundo; y cuando pasado esto, por tenerlo bien sabido, la gente se entere de lo que debe ser la Escuela, pensaremos en el modo de hacer una transferencia para llevar lo que se gasta en asilos, sanatorios y cárceles, al capítulo de Enseñanza.»

Reconocida, pues, la importancia de las cantinas escolares, hemos de reconocer también el interés prestado por el Municipio donostiarra á tan transcendental problema, á cuya solución ha dado comienzo con la cantina inaugurada y á la que muy en breve dará victoriosa cima, estableciendo análogos servicios en los restantes grupos escolares.

Y esto nos lleva de la mano á hacer resaltar el cuidadoso afán con que en Guipúzcoa se atiende cuanto se relaciona con la Enseñanza pública.

La iniciativa de la Corporación municipal donostiarra, revela bien á las claras cuánto podrían hacer los municipios guipuzcoanos, si se les concediera la necesaria intervención en materia de instrucción pública.

Desaparecerían, seguramente, ciertas explicables prevenciones, no se registrarían perjudiciales rozamientos, y la Enseñanza alcanzaría en nuestro país el grado de esplendor á que habían de elevarla la cultura y espíritu progresivo de los municipios vascos.
